

# EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO C. SALAZAR

AÑO IV

San José, viernes 2 de abril de 1897.

NÚMERO 553

## ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n° 235

## CONDICIONES:

Suscripción por mes . . . . .	\$ 1-00
Número suelto . . . . .	0-10
„ atrasado . . . . .	0-25

Comunicados y avisos se publicarán sin cargo.

## El Pabellon Liberal

### Anomalías y Chifladuras

I

Este es el nombre que merecen muchos de los hechos que vemos verificarse todos los días; y aunque unos tengan su origen en el pasado, sí nos llama la atención que se admitan ó pasen como buenos en el presente.

Vamos á describir, aunque sea someramente, algo de lo que aquí sucede, no por falta de cordura, sino de cuidado; no por falta de energía, sino por sobra de caridad.

Se nota en todo el ramo de la Enseñanza, algo que parece no tener pies ni cabeza: un ejército sin Generales ni oficiales expertos; desbarajuste en casi toda la línea é indisciplina en la t. opa.

El estímulo se ha perdido: hay muchos maestros y profesores en el país; pero es lo cierto que en los puestos públicos:

“Ni están todos los que son,  
Ni son todos los que están.”

La ineptitud y algunos talentos que vienen de allende los mares, ocupan y sirven no pocos puestos.

Los alumnos sobresalientes y distinguidos valen hoy bien poco, merced á que dichas notas se prodigan á manos llenas: apenas hay rapazuelo que no se crea una eminencia; porque se ha hecho el puente tan amplio, que pronto veremos el caso raro de que haya abogaditos que todavía no estén en edad de quitarse el pantalón corto.

Anomalía es por ejemplo, el que esté á cargo de las Municipalidades el nombramiento del personal docente y Administrativo en los Institutos Provinciales y decimos esto, no porque dejemos de reconocer en algunos de los miembros que las componen ilustración y competencia en la materia, sino porque la mayor parte, digámoslo con franqueza, no es perita en el asunto.

Cuando la mayoría del personal de los Municipios esté compuesto de ciudadanos ilustrados ó siquiera de buen sentido común y entusiastas por la enseñanza, entonces estaría muy bien que el Gobierno delegara sus facultades.— hora tenemos elocuencia muestra de los resultados que está recogiendo cierta provincia, por haber confiado la Dirección de su Colegio á quien es hoy la personificación de la ineptitud en todas sus manifestaciones.—Ojalá que otra de las provincias no tenga que deplorar mañana algo parecido.

Sucede á menudo entre nosotros, que los puestos se buscan para las

personas y no las personas para los puestos.

De ahí el que veamos á la influencia ejercitar sus derechos, para escalar los primeros lugares hasta en el más digno de los apostolados, el de la enseñanza.

Pues no ve U., nos decía un amigo, ¿qué se puede esperar de un país en donde se solicita el análisis de un libro de Castellano de los que menos entienden la hermosa lengua de Cervantes? Así se desarrollan las vanidades humanas: el yo soy apto y entiendo de todo es muy corriente.

Revuelta está la enseñanza y si no, que lo digan en Alajuela, donde hay un profesor.....hasta de Anatomía.

## Noticias del Mojon

Ha terminado ya la cogida, y beneficio del café; los agricultores no están contentos con el precio de \$ 35-00 que los beneficiadores pagaron por cada fanega.

El tabaco se produce muy bueno en este lugar; lo que hace falta es personas que sepan cultivarlo y beneficiarlo. Hay hasta ahora como cincuenta hectáreas sembradas de tabaco que comienzan á producir.

+

Marzo es el mes del año en que mueren más niños en esta localidad; las defunciones habidas en el Mojon durante el pasado año, después que cesó la epidemia del zarampón, fue-

ron un mes con otro, entre niños y adultos, de 5 á 6 cada mes; pero durante el presente de Marzo ha habido 12 defunciones. La enfermedad que más ataca á los niños es el *Cólera Infantil*.

Varias familias que estaban aquí pasando la temporada veraniega, están regresando á San José.



Se están construyendo dos puentes, que son de alguna importancia.

El señor Agente de policía que tenemos es muy activo y hace cuanto puede por dar impulso progresivo á todo el vecindario, el cual se muestra muy satisfecho de la primera autoridad del barrio.



La Junta de Educación de Sabanilla se ha dirigido al Supremo Gobierno pidiendo un auxilio para el sostenimiento de las escuelas de ese distrito, pues no tiene fondos para atender á los gastos que se hacen necesarios.

Creemos muy justo que el Supremo Gobierno les ayude; sería muy triste para la juventud estudiosa de Sabanilla, que por falta de recursos se cerraran las escuelas primarias.



Todos los fieles mojoneños acuden á *vaciarse el saco*: yo también me estoy preparando para ello.

Aquí no se habla de la Guerra de Cuba ni de la de Filipinas, ni tampoco de Creta: sólo se habla de los turcos: pero es de los que andan por aquí vendiendo baratijas, y que en verdad son *muy enemigos* del trabajo.

Se habla de la reforma del artículo 97 y todo el pueblo está de acuerdo, y, lo mejor del caso, es que si ayer no fué adicto á D. Rafael Iglesias, hoy está muy contento de su modo de gobernar y opina por la reelección.

EL CORRESPONSAL

M.ón, marzo 31 de 1897.

## GACETILLAS

EL HERALDO ha publicado, apoyado en datos fidedignos y en la verdad incontestable de los números, un trabajo encaminado á dar á conocer al pueblo la utilidad neta que les queda á los beneficiadores de café por cada fanega que ellos compran á \$ 35-00 y venden á \$ 71-40 el quintal. Según "El Herald" la ganancia líquida que los señores beneficiadores hacen en cada fanega es de 25 á 30 pesos.

Conque ya lo saben los agricultores: beneficie cada cual su café y envíelo por su propia cuenta á Europa y verá si le reporta mejor producto, quedando así recompensados sus afanes y desvelos.

Entonces podrá vivir en palacios, tener elegantes caballos, lujosos coches, vestir á la última y comer á lo príncipe. Pero mientras los beneficiadores le pongan el precio al café, los agricultores no serán más que peones de aquéllos.



### NUEVOS SUSCRIPTORES.—

La aceptación que el público ha tenido la bondad de dispensar á esta hoja, nos ha decidido á aumentar el tiraje y con tal motivo la enviamos desde hoy á algunos estimables caballeros que no estaban incluidos en los libros que lleva la respectiva Administración.

Hoy como siempre, agradeceremos que las personas que no acepten la suscripción, se sirvan hacer de ello la manifestación oportuna, para evitar las molestias que pudieran ocasionarles nuestros empleados.



MONTERO & Cía, librerías, tienen un completo surtido de cuerdas de tripa y de acero para instrumentos de cuerda. Por mayor y al menudeo, y precios sin competencia.



APENAS rosó con sus delicadas alitas este mundo, lleno de amargura y decepciones, el serafín que Dios enviaba—quizás para consolar á nuestro amigo don Pío Viquez y á su estimable señora de la pérdida de sus hijitos,—cuando el cielo abierto de par en par, le dejó ver á sus hermanitos y voló á reunirse con ellos.



LA respetable matrona D<sup>a</sup> Francisca Carazo v. de Ramírez, murió antier.

Sus preciosos restos fueron conducidos al cementerio en medio de numerosa y escogida concurrencia.

Nuestra sincera muestra de condolencia á su distinguida familia.



FRANCISCO JAVIER GARCÍA murió antier á las once de la noche.

Enviamos sentido pésame á su familia y al gremio de impresores.



TAMBIÉN hemos de consignar hoy, con profundo sentimiento, la muerte del Lic. don Juan A. Montoya, apreciable colombiano que no hacía mucho tiempo había formado un modesto hogar en la ciudad de Alajuela.

Con tal motivo, rendimos nuestro sincero homenaje de condolencia á la estimable viuda del difunto, doña Elisa Chamier de Montoya.



SEGÚN parece, el Ante-Cristo se presentó en el Zapote á predicar la sana doctrina

Y dijeron sus compañeros:

—“Ídos; porque el Dr. Bansen pasa también por aquí.”

Y dijo el Ante Cristo:

—“Estamos en Cuaresma y ha llegado la hora de la debilidad de los pueblos para que pueda yo ocupar el Solio Presidencial.”

Sus compañeros lo trajeron á la casa, lo reclinaron en su cama y le pusieron en el cerebro *cuatro libras de posta*.

(Comunicada)

Dr. B. MARICHAL M.

—Cirujano-Dentista—

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día á las 4 de la tarde, en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

## Ocasión calva!

Tengo que entregar en Junio el terreno en que está sembrado un magnífico ALMÁCIGO DE CAFÉ, 200 metros al Sur de la Iglesia de la Soledad.—Lo vendo á precios de quema.

RAMÓN CERDAS V.

## AVISAMOS AL PUBLICO

y en general á nuestros clientes

que habiéndonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERIA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, esmero en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense.

C Rojas.

F Campos.

San José, febrero de 1897

## OJO! MUCHO CUIDADO!!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á la pieza que sigue, da en arriendo la que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero

se desea comprar.

En esta Imprenta

se dará razón.

San José, 18 de enero de 1897

W. STEINVORT & HERMANO  
en venta exclusiva á comerciantes  
en condiciones favorables y á precios módicos

## PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mi de 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,—10ª avenida, Este, nº 74.

JULIO CASTRO S.

## A MIS DEUDORES

Suplico, por primera y última vez, que hasta el día 17 del presente mes tencionen de plazo para cancelarme las cuentas que de mi establecimiento "La Nueva Guerra" han sacado por diferentes clases de mercaderías.

Si llegado el plazo no lo hicieron, me veré en la obligación de publicar sus nombres y apellidos con sus respectivas cuentas.

San José, 2 de marzo de 1897.

LISÍMACO QUESADA

## ENTERRAR A LOS MUERTOS

DOMINGO MORA



HABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por Tarjetas de matrimonio es de DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto que puedo poner (impresas) desde \$ 450 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚDES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Cuando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

## Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

La mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896